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Niederschrift über die 40. Sitzung des Hauptausschusses am 
22.01.2009, 17:00 Uhr, Großer Sitzungssaal, Markt 8, 48653 Coesfeld 

Anwesenheitsverzeichnis 
 Bemerkung 

Vorsitz 
Herr Bürgermeister Heinz Öhmann Bürgermeister anwesend ab 17:15 Uhr; TOP 3 ö. S. 

stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Thomas Bücking CDU  

Frau Nicole Dicke Pro Coesfeld abwesend ab 17:50 Uhr; TOP 4 ö. S. 

Frau Brigitte Exner CDU  

Herr Norbert Frieling CDU  

Herr Dieter Goerke CDU  

Herr Günter Hallay Pro Coesfeld  

Herr Uwe Hesse Pro Coesfeld  

Herr Heinz Kramer Pro Coesfeld Vertretung für Herrn Dr. Thomas Pago 

Herr Ralf Nielsen SPD  

Herr Horst Schürhoff SPD  

Frau Martina Vennes Pro Coesfeld  

Frau Margret Woltering Aktiv für Coesfeld  

beratende Mitglieder 
Frau Charlotte Ahrendt-Prinz BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN  

Herr Wolfgang Kraska FDP  

Verwaltung 
Herr Thomas Backes I. Beigeordneter  

Herr Dr. Thomas Robers Beigeordneter anwesend ab 17:18 Uhr; TOP 3 ö. S. 

Herr Manfred Schlickmann FBL 20  

 
Schriftführung:    
 
Die stellvertretende Ausschussvorsitzende Frau Dicke eröffnet um 17:00 Uhr die Sitzung und 
stellt die ordnungsgemäße Einberufung sowie die Beschlussfähigkeit der Versammlung fest. 
 
Die Sitzung endet um 18:25 Uhr. 
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Tagesordnung: 

Öffentliche Sitzung 
 1.  Mitteilungen des Bürgermeisters 
 
 2.  Antrag der FDP-Fraktion bezüglich der Unterbringung der Verwaltung des Abwasserwer-

kes im Rathaus 
Vorlage: 001/2009 

 
 3.  Haushaltssatzung und Haushaltsplan der Stadt Coesfeld für das Haushaltsjahr 2009 

Vorlage: 009/2009 
 
 4.  Ganztagsoffensive des Landes Nordrhein-Westfalen 

1.000 - Schule - Programm -Sekundarstufe I- 
Finanzierung der erforderlichen Baumaßnahmen 
Vorlage: 018/2009 

 
 5.  Antrag der Fraktion Pro Coesfeld auf teilw. Änderung der Sitzungstermine 

Vorlage: 024/2009 
 
 6.  Anfragen 
 

Nicht öffentliche Sitzung 
 1.  Mitteilungen des Bürgermeisters 
 
 2.  Veräußerung eines Grundstücks 

Vorlage: 005/2009 
 
 3.  Verkauf einer Wegeteilfläche 

Vorlage: 020/2009 
 
 4.  Anfragen 
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Zu Beginn der Sitzung erhalten die Ausschussmitglieder 
 

• den Antrag der Fraktion Aktiv für Coesfeld zum Tagesordnungspunkt „Haushaltsat-
zung und Haushaltsplan der Stadt Coesfeld für das Haushaltsjahr 2009“, Vorlage 
009/2009, “Die Elternbeiträge für Kinder im letzten Kindergartenjahr sind bis zur Ein-
kommensstufe 3 (24.500 €) ab dem 01.08.2009 beitragsfrei.“, 
 

• den Nachtrag zum Tagesordnungspunkt „Haushaltsatzung und Haushaltsplan der 
Stadt Coesfeld für das Haushaltsjahr 2009“, Vorlage 009/2009, 
 

• die Beschlusslage zum Tagesordnungspunkt „Ganztagsoffensive des Landes Nord-
rhein-Westfalen – 1.000 – Schulen – Programm -Sekundarstufe I – Finanzierung der 
erforderlichen Baumaßnahmen“, Vorlage 018/2009, nach den Beratungen im Aus-
schuss für Kultur, Schule und Sport vom 21.01.2009. 
 

Auf Nachfrage von Frau Dicke, die die Sitzung bis einschließlich Tagesordnungspunkt 2 der 
öffentlichen Sitzung leitet, besteht Einvernehmen die Tagesordnung um den Tagesord-
nungspunkt „Antrag der Fraktion Pro Coesfeld auf teilweise Änderung der Sitzungstermine“, 
Vorlage 024/2009, zu erweitern. 
 

Erledigung der Tagesordnung: 

Öffentliche Sitzung 

TOP 1 Mitteilungen des Bürgermeisters 

 
Mitteilungen des Bürgermeisters und ein Bericht der Verwaltung liegen nicht an. 
 
 

TOP 2 
Antrag der FDP-Fraktion bezüglich der Unterbringung der Verwaltung 
des Abwasserwerkes im Rathaus 
Vorlage: 001/2009 

 
Es besteht Einvernehmen unter den Ausschussmitgliedern, dass für die Unterbringung der 
Verwaltung des Abwasserwerkes die wirtschaftlich beste Alternative zum Tragen kommen 
soll. 
 
Beschluss: 
 

Es wird beschlossen, das Gutachten des Büros Dr. Heilmeyer & Partner abzuwarten, um 
dann die Unterbringung der Verwaltung des Abwasserwerkes im Zusammenhang mit dem 
Ergebnis des Gutachtens zu beraten. 

 
Abstimmungsergebnis Ja Nein Enthaltungen 

 12 00 00 
 
 

TOP 3 
Haushaltssatzung und Haushaltsplan der Stadt Coesfeld für das 
Haushaltsjahr 2009 
Vorlage: 009/2009 
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Herr Schlickmann verweist auf die als Tischvorlage zur Verfügung gestellte 2. Änderungs-
nachweisung zum Haushaltsplanentwurf 2009 und erläutert die wesentlichen Daten. 
 
Herr Goerke begründet den Antrag der Fraktion Aktiv für Coesfeld, die Elternbeiträge für 
Kinder im letzten Kindergartenjahr bis zur Einkommensstufe 3 (24.500 €) ab dem 01.08.2009 
für 1 Jahr beitragsfrei zu stellen. Ziel müsse es sein, den Bildungsbereich insgesamt kosten-
frei anzubieten. Insofern sei die Beitragsfreistellung des Kindergartenbesuchs bis zur Ein-
kommensstufe 3 ein erster Schritt, zur finanziellen Entlastung geringverdienender Eltern. Die 
Kostendeckung erfolge durch die Einsparungen bei der Maßnahme Erstellung eines Park-
raumkonzeptes in Höhe von 20.000 €. Herr Goerke teilt weiter mit, dass seine Fraktion er-
wäge, im Rat zu beantragen, an das Land eine Resolution zu richten, die Gesetzesinitiative 
auf kostenfreie Bildung zu ergreifen. 
 
Herr Kraska stimmt zu, dass die Forderung nach kostenfreier Bildung selbstverständlich sei, 
aber der Haushalt gebe keine weiteren Zugeständnisse her.  
 
Diese Auffassung teilen auch Herr Hallay und Frau Ahrendt-Prinz, die noch hinzufügt, dass 
die Staffelung der Elternbeiträge bereits berücksichtige, dass Bedürftige keine Beiträge zu 
zahlen hätten. 
 
Herr Bücking bezweifelt die Vorgehensweise, dass der Hauptausschuss Beschlüsse des 
Fachausschusses korrigiere. Ob eine Resolution an das Land für das Erreichen einer kos-
tenfreien Bildung verabschiedet werden soll, sollte zunächst im Ausschuss für Jugend, Fami-
lie Senioren und Soziales beraten werden. 
 
Herr Nielsen sieht es nicht als oberstes Ziel an, möglichst schnell einen ausgeglichenen 
Haushalt zu erreichen. Es müsse vielmehr überlegt werden, wofür Geld ausgegeben werden 
soll. Insofern bewerte er den Antrag der Fraktion Aktiv für Coesfeld als durchaus geeignet, 
eine Gruppe von Coesfelder Eltern zu entlasten, die besonders belastet sind. 
 
Beschluss (1): 

 
Es wird beschlossen, die Elternbeiträge für Kinder im letzten Kindergartenjahr bis zur Ein-
kommensstufe 3 (24.500 €) ab dem 01.08.2009 für ein Jahr beitragsfrei zu stellen und die 
Kosten über Einsparungen bei der Maßnahme Erstellung eines Parkraumkonzeptes zu 
decken. 
 

Beschluss (2): 
 
Die Haushaltssatzung für das Haushaltsjahr 2009 einschließlich Anlagen wird beschlos-
sen. 

 
Abstimmungsergebnis Ja Nein Enthaltungen 
Antrag der Fraktion Aktiv für 
Coesfeld 02 08 02 

Haushaltssatzung und Haus-
haltsplan 2009 06 04 02 

 
Die Abstimmung erfolgt nach der Beratung des Tagesordnungspunktes 4, „Ganztagsoffensi-
ve des Landes Nordrhein-Westfalen – 1.000 – Schulen – Programm -Sekundarstufe I – Fi-
nanzierung der erforderlichen Baumaßnahmen“, Vorlage 018/2009. 
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TOP 4 
Ganztagsoffensive des Landes Nordrhein-Westfalen 
1.000 - Schule - Programm -Sekundarstufe I- 
Finanzierung der erforderlichen Baumaßnahmen 
Vorlage: 018/2009 

 
Im Rahmen der Diskussion besteht Einvernehmen darüber, dass mit dem Beschluss ledig-
lich der Finanzrahmen für die Maßnahmen der Übermittagsbetreuung festgelegt werde und 
die Ergebnisse der Arbeitsgruppe hierdurch nicht beeinflusst werden und somit kein Be-
schluss inhaltlicher Natur gefasst werde. 
 
Herr Bürgermeister Öhmann versichert, dass nach Bewilligung der Mittel durch den Rat, die 
Ansätze mit einem Sperrvermerk versehen werden. Damit werde sichergestellt, dass die 
Mittel in vollem Umfang dem Schulzentrum zur Verfügung stehen werden. 
 
Beschluss (1): 
 

Es wird beschlossen, die Maßnahmen für die Übermittagbetreuung in der geplanten Art 
und dem geplanten Umfang mit Ausnahme der Maßnahme für das Schulzentrum unter 
der Voraussetzung durchzuführen, dass die Förderanträge bewilligt werden. 
 
Es sind folgende Ansätze im Haushalt 2009 und in der Finanzplanung 2010 zusätzlich zu 
berücksichtigen. Die Modifikationen durch die Herausnahme des Schulzentrums bezogen 
auf die Haushaltsmittel sind hier nicht berücksichtigt. 
 

  2009 2010 
Aufwendungen. f. Sach- und 
Dienstleistungen; Zeile 13 

-1.220.350,00 € -611.950,00 €
Bilanzielle Abschreibungen; 
Zeile 14 

-7.800,00 € -21.600,00 €

Ergebnisplan 

Zuwendungen und allg. Umla-
gen; Zeile 2 

536.500,00 € 389.900,00 €
Auszahlungen aus lfd. Verwal-
tungstätigkeit; Zeile 16 

-1.157.850,00 € -557.250,00 €
Auszahlungen für Erwerb von 
bewegl. Anlageverm.; Zeile 26 

-297.050,00 € -144.650,00 €

Finanzplan 

Einzahlungen aus lfd. Verwal-
tungstätigkeit; Zeile 9 

536.500,00 € 389.900,00 €

 
Die Mitglieder des Hauptausschusses befürworten die Empfehlung der Fachausschüsse in 
der Sitzung vom 21.01.2009 bezüglich der Installation einer Arbeitsgruppe aus den drei 
Gruppen des Schulzentrums. 
 
Abstimmungsergebnis Ja Nein Enthaltungen 

 10 00 02 
 
 

TOP 5 
Antrag der Fraktion Pro Coesfeld auf teilw. Änderung der Sitzungs-
termine 
Vorlage: 024/2009 

 
Herr Frieling zeigt auf, dass es in den vergangenen zwei Jahren nur insgesamt dreimal vor-
gekommen sei, dass Tagesordnungspunkte aus dem Ausschuss für Umwelt, Planen und 
Bauen anschließend im Hauptausschuss beraten worden seien. Zudem komme, dass der 
Hauptausschuss dann alle Beschlüsse einstimmig gefasst habe. Insofern sehe er keine Not-
wendigkeit, die Sitzungstermine zu ändern. 
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Herr Stadtbaurat Backes erläutert am Beispiel eines Bebauungsplanverfahrens, dass die 
Abfolge der Sitzungstermine, wie im Sitzungskalender 2009 festgelegt, erforderlich sei. An-
derenfalls würde das dazu führen, dass Bebauungspläne nicht rechtzeitig in Kraft gesetzt 
werden könnten. 
 
Herr Bürgermeister Öhmann schlägt vor, dass der Ausschuss für Umwelt, Planen und Bauen 
in diesen verfahrensbedingten Fällen jeweils einen Tag vor dem Hauptausschuss tagen soll, 
wenn dieses erforderlich sei. Diesem Vorschlag, den Beschluss als „Sollregelung“ zu fassen, 
stimmen die Mitglieder des Hauptausschusses zu. 
 
Beschluss: 
 

Es wird beschlossen, dass die Sitzungen des Ausschusses für Umwelt, Planen und Bau-
en mindestens eine Woche vor den Sitzungen des Hauptausschusses, beginnend ab 
März 2009, terminiert werden sollen. 

 
Abstimmungsergebnis Ja Nein Enthaltungen 

 11 00 01 
 
 

TOP 6 Anfragen 

 
Herr Kraska erkundigt sich nach der Höhe der Aufwendungen für die Stadt-/Bürgerhalle im 
vergangenen Jahr. 
 
Die Verwaltung sagt eine Beantwortung zu. 
 
 
Herr Kraska fragt nach, wann mit verbindlichen Aussagen über die Vertragsverhandlungen 
mit dem BImA zu rechnen sei. 
 
Die Verwaltung teilt mit, dass dieses mit Erstellung des Wertgutachtens voraussichtlich Mitte 
Februar 2009 der Fall sei. 
 
 

Heinz Öhmann Nicole Dicke 
Bürgermeister Stellvertretende Ausschussvorsitzende 
 zu den Tagesordnungspunkten eins und zwei 
 der öffentlichen Sitzung 
 
 
 
 

Jürgen Höning 
Schriftführer 


